
292192 - كانت تصوم قضاء رمضان بدون تبييت النية فكانت تنوي في الصباح فما يلزمها؟

السؤال

صديقتي كانت كل عام تقضي أيام رمضان التي أفطرتها، ولكن كانت لا تبيت النية، يعني كانت تنوي الصيام في
الصباح، ولم تكن تعلم أنه يجب تبييت النية من الليل في صيام القضاء، فما حكم هذا الصيام ؟ وهل يجب عليها

إعادته مع الكفارة أم ماذا ؟

ملخص الإجابة

صوم صديقتك لقضاء رمضان بنية من النهار لا يصح؛ عند عامة الأئمة. فعليها أن تعيد صيام تلك الأيام ، ولا كفارة
عليها 

وهذا الحكم بإعادة ما صامته ؛ إنما هو بالنسبة لقضاء السنة الأخيرة التي لا يزال وقتها باقيا . وأما السنوات
الماضية ، فقد اختار بعض العلماء كشيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله أن من فعل عبادة على وجه خطأ ، وكان

جاهلا ، وخرج وقتها: أنه لا يلزمه إعادتها فإذا أخذت صديقتك بهذا القول فنرجو ألا يكون عليها حرج .

الإجابة المفصلة

عِ مِ جْ نْ لَمْ يُ يجب تبييت النية لكل صوم واجب؛ وهو قول جمهور العلماء ، لقول النبي صلى الله عليه وسلم: » مَ
 « رواه أبو داود )2454( والترمذي )730(، والنسائي )2331(، وفي لفظ للنسائي: » امَ لَهُ يَ ، فَلَا صِ رِ جْ لَ الْفَ بْ امَ قَ يَ الصِّ

 « والحديث صححه الألباني في "صحيح أبي داود". امَ لَهُ يَ ، فَلَا صِ رِ جْ لَ الْفَ بْ امَ قَ يَ تِ الصِّ يِّ بَ نْ لَمْ يُ مَ

لُوعِ لَ طُ بْ امَ قَ يَ عِ الصِّ مِ جْ نْ لَمْ يُ امَ لِمَ يَ : لَا صِ لْمِ لِ العِ ضِ أَهْ نْدَ بَعْ ا ، عِ ذَ نَى هَ عْ ا مَ نَّمَ إِ قال الترمذي رحمه الله عقبه: "وَ
. هِ زِ جْ ، لَمْ يُ لِ نَ اللَّيْ هِ مِ نْوِ ا لَمْ يَ ؛ إِذَ رٍ امِ نَذْ يَ ي صِ ، أَوْ فِ انَ ضَ مَ اءِ رَ ي قَضَ ، أَوْ فِ انَ ضَ مَ ي رَ رِ فِ جْ الفَ

" انتهى. اقَ حَ إِسْ ، وَ دَ مَ أَحْ ، وَ يِّ عِ افِ لُ الشَّ وْ وَ قَ هُ ، وَ حَ بَ ا أَصْ دَ مَ هُ بَعْ يَ نْوِ احٌ لَهُ أَنْ يَ بَ مُ ، فَ عِ وُّ طَ امُ التَّ يَ ا صِ أَمَّ وَ

قال ابن قدامة رحمه الله : "إن كان فرضا كصيام رمضان، في أدائه أو قضائه ، والنذر والكفارة: اشترط أن ينويه
من الليل، عند إمامنا ، ومالك ، والشافعي …. ثم استدل بالحديث السابق" انتهى من " المغني " )3/109( .

وقد خالف الإمام أبو حنيفة رحمه الله جمهور العلماء في ذلك ، فأجاز بعض أنواع الصيام الواجب بنية من النهار،
غير أنه وافقهم على أن قضاء رمضان لا يصح إلا بنية من الليل ، بل نَقل بعض علماء المذهب الحنفي الإجماع على

ذلك .
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قال الكاساني الحنفي رحمه الله في "بدائع الصنائع" )2/585( :

لِ … نْ اللَّيْ ، أَوْ مِ لِكَ نَهُ ذَ كَ ، إنْ أَمْ رِ جْ لُوعِ الْفَ قْتَ طُ يَ وَ نْوِ ا: أَنْ يَ لِّهَ اتِ كُ امَ يَ ي الصِّ لُ فِ لْأَفْضَ "ا

" انتهى . اعِ مَ لْإِجْ وزُ بِا جُ نًا: لَا يَ يْ مُ دَ وْ نْ كَانَ الصَّ إِ رِ ؛ فَ جْ لُوعِ الْفَ دَ طُ ى بَعْ إِنْ نَوَ وَ

ن بقوله )2/584( : "وهو صوم القضاء والكفارات والنذور المطلقة" انتهى . يْ ن مرادهم بصوم الدَّ وكان قد بَيَّ

وينظر أيضا : "رد المحتادر" لابن عابدين )2/380(.

وينظر للفائدة:  جواب السؤال رقم : )192428(.

وبناء على هذا ، فصوم صديقتك لقضاء رمضان بنية من النهار لا يصح؛ عند عامة الأئمة.

فعليها أن تعيد صيام تلك الأيام ، ولا كفارة عليها ، كما سبق بيانه في جواب السؤال رقم:)26865( .

وهذا الحكم بإعادة ما صامته ؛ إنما هو بالنسبة لقضاء السنة الأخيرة التي لا يزال وقتها باقيا .

وأما السنوات الماضية ، فقد اختار بعض العلماء كشيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله أن من فعل عبادة على وجه
خطأ ، وكان جاهلا ، وخرج وقتها: أنه لا يلزمه إعادتها ، وقد نقلنا كلامه في جواب السؤال رقم : )150069( .

فإذا أخذت صديقتك بهذا القول فنرجو ألا يكون عليها حرج .

والله أعلم .
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